
本堂打从75年前第一个崇拜开始，

厦门话即是主要的沟通语言。在上

帝的眷顾和先辈的努力耕耘之下，

厦语崇拜快速的增长，会众日愈的

增加。但是，由于新加坡国家政策

的改变，鼓吹讲华语，少讲方言。

在教育上以英文为主，使到第二与

第三代的国民子弟们渐渐和方言母

语脱节，造成懂得和使用方言的新

一代不断的减少。

本堂也回应时代的需要，为年轻一

代增设了英语和华语崇拜，会友人

数也迅速增加。由于好多厦语崇拜

弟兄姐妹按照他们的语音，放弃厦

语 崇 拜 ， 选 择 参 加 其 他 语 音 的 崇

拜，导致厦语崇拜的会众人数削减

了。同时人力资源也从厦语崇拜分

散到其他崇拜，减缓了厦语崇拜以

往的增长速度。

蒙天父的疼爱，厦语崇拜工作委员

会徴召了一些爱主的较年轻的弟兄

姐妹加入参与会务。在前辈们的鼓

励、栽培和教牧们的指导带领下，

他们不留余力地推动厦语事工，近

年大力举办各种活动，如退修会、

福音主日等，给厦语会众注入更大

的凝聚力。这些活动也邀请了其他

崇拜的兄弟姐妹参与，这让我们看

到了一家团聚共享主恩的和谐与融

洽。

享主恩团聚一家
杨瑞祥
厦语崇拜工作委员会主席
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厦语崇拜退休会

这是一个能把弟兄姐妹联系得

更紧密的教会活动，每两年举

办一次。2008年在马六甲

2010年在马来西亚 

柔佛州的迪沙鲁

2012年 

在马来西亚 

新山举行。
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厦语崇拜有8个小组，主要是以关怀的方式进行，让组员在小组里分享见

证及代祷事项。每年都有一次小组交流会，让8个小组联合聚集，玩游

戏、彼此团契及招募新组员。

2014年为了方便更多行动不方便的 

弟兄姐妹参加，我们把地点改在新

加坡本岛举行。

由于在新加坡报名人数非常踊跃，

还未到截至日期已经满额，并且有

许多等待的名单。
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厦语崇拜赞美操

这几年来，厦语崇拜积极

推动以福音主日为布道方

式，看到了一定的果效。

因此，我们在2013年增设

了“1+1+1＝1”为期两年

的认领运动。

我们努力地推动厦语事工，希望在方言事工渐渐进入没落

的过程中，把握机会带领有更多懂得厦门话的人，一起来

共享主赐的福乐。期盼年轻的子弟们，有使命感地学习与

应用我们的母语，把握机会，继续积极的完成先辈还未完

成的事工，回应上帝对本堂特别的呼召。

2013年增设“赞美操”，作为外展的途径。

细说从头 • 一主一家 七崇拜40



细说从头 • 一主一家 七崇拜 41



华语崇拜是本堂继廈语崇拜之后设立的第二个语音崇拜，自

1970年开设至今已走过了44个年头。以下简要分享华语崇拜

的成立、成长、现况、挑战、困难与期望。

成立初期，参与华语崇拜的弟兄姐妹人数近70位，当时牧养工

作是在青年团契的协助下由牧者牧养。80年代初期，由团契辅

助牧者的牧养模式已经不能满足华语会众的需要，于是华语崇

拜工作委员会就在这样的背景中于1986年成立。华委成员除

了本处传道和执事外，也 包括华文部各肢体的代表，如：圣歌

团、堂会学校、成年团契、壮年聚会以及青少年团契。此外，

华委也设有培训、布道、宣教，以及探访等小组，一同协助牧

者关顾弟兄姐妹的需要并推动各肢体的事工。在崇拜方式上，

华语崇拜依循的是卫理公会的礼仪形式，然而曾有一段时期是

以短诗进行崇拜，唯礼仪上仍然沿用传统的。  

我们的火车头
弟兄姐妹的行业背景有不少是白领阶层、执行级人员以及专业

从业员，当中也有不少基层人士。一个崇拜的种种活动总要有

一个带头者，若说成年团契是华语崇拜的火车头可不是夸张

吧！在一趟趟的火车厢里，许多时候会看到我们崇拜当中常见

的“熟客“。许多年来，华语崇拜的活动性事工有相当的份量

是由成年团契负责挑梁并推动，团契的职员们与伙伴们在忙碌

的生活中抽出时间彼此配搭，互相协调，一同筹划及执行各项

活动。所主办的节目与活动则常有一批忠实的参加者，无论是

在教会内所办的讲座或走出教会的户外活动，他们都积极参

与，或偕同家人或带领亲友或单独前来的。

内忧加外患
在新加坡，无论在上或在下的普遍重英文轻华文，这特别体现

在侧重英文教育的政策，在教会内的也同样不能幸免，以华语

华文为媒介语的华语崇拜自然面对着不小的冲击，它具体凸显

在年轻一代不能“适应”以华语为媒介语的敬拜，他们“无法

了解”华语的讲台信息。为了扭转这个不利的趋势、留住我们

年轻的一代，华委于2009年1月开始了双语崇拜，几十位新生

代就在一夜之间从华语崇拜转到双语崇拜。如今留在我们当中

的弟兄姐妹不是壮年人就是已步入乐龄阶段的长者，无形中加

剧了华语崇拜会众的老化。

早期由于有相当多的孩童和青少年参与崇拜，华语崇拜会众曾

经是本堂年纪最轻的会众，然而今天许多国家所面对的人口老

化问题，新加坡也不能幸免，这也给我们的教会带来了冲击。

另一方面，“大型教会”（Mega Church）的现代崇拜方式也

像一块大磁铁般的将我们当中一些相对年轻的一代以及较年长

的弟兄姐妹给吸引了过去，种种的“内忧外患”使我们流失了

一批弟兄姐妹，其中不乏有潜质、可能成为领袖的接棒人。

从布道会到启发课程 
尽管面对着上述的内忧与外患，华语崇拜仍然昂首迈步向前

走。经过了这些年来的摸索和考验，华语工作委员会在组织上

已日趋完善，除了按例每年筹办节目与活动外，也举办大型

布道会。较早的一次可追述至2004年主办的远志明布道会，

好几年前则举办了两次大型的布道会。一次是2009年的张伯

笠培灵布道会，地点在巴耶礼峇美以美女子小学礼堂，第一晚

是以“大能的子民”为主题的培灵会，第二晚是以“更美的家

乡”为主题的布道会，对象是在本地谋生的中国蓝领同胞，当

晚吸引了近千人出席。第二次则是于翌年举办的张路加信望爱

福音特会，地点在三一年议会属下巴耶礼峇堂圣殿，对象是来

自中国的专业人士，唯赴会者的人数不比上一年多。

风雨路上昂首迈步罗文基
华语崇拜工作委员会主席
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2004
年 远志明

布道会

“敬静近”

迪沙鲁 

退休会
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2006
年

圣诞
报佳音

金马仑 
祈福中心 

“教会如家”

除了较大型的布道会外，我们过去几年每年都安排一、两个

主日作为福音主日，并邀请讲员传讲特别信息，让会众带领

还没信主的亲戚朋友出席福音主日崇拜。然而，这类的福音

主日已不如早期那样能取得预期的效果，其中一个原因是讲

台信息所需的时间因受到崇拜时段的局限而大打折扣，因此

这类的福音主日已经不能与时并进了。另一方面，我们发现

举办了几届的启发课程比较有果效，这是一个需要付出13个

周末晚间去陪伴新朋友喝茶谈天、聊信仰的课程。透过晚餐

款待，观看影碟，近距离发问和交流，带领新人决志信主的

几率颇高，然而这需要动用许多人力以便在不同岗位配搭。
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圣诞关怀值得延续
华语崇拜的会友人数于2005至

2009年间一度达到顶峰，由成

立初期的70人增加至400多人，

如此的人数激发我们探讨成立

另一个崇拜的必要性，当时的

主理牧师、华人年议会会长张

振忠牧师曾参与有关的讨论。

但好景不常，每个主日出席崇

拜的会友人数自2010年以来不但停滞不前，

而且还开始下滑，主要原因是新来的朋友减少，不足以弥补流

失的会友。

我们过去几乎都是每两年一次举办生活营，每一届的生活营都

有超过百人参加，除了2013年那一届比较特殊，只间隔一年，

而且需乘搭飞机前往印尼的万隆，参与人数只有40人。

2007
年

领袖训练营-
柔佛 

哥打丁宜 从顶峰到下滑流失
每一年的圣诞节前夕，我们都照例组队到会友府上报佳音，

其中优先考虑的是一批行动不便，无法常与我们一同参与主

日崇拜的年长会友。近年我们的安排是分成3组分头前往不

同的家庭报佳音，如此安排为的是让弟兄姐妹能在晚上11时

左右结束而不需撑到三更半夜。去年我们的报佳音人数包括

小孩共有122人，除了租用4辆小巴外，还动用教会的两辆福

音车及会友的几辆私家车，前往众圣之家 (All Saints Home)

、Serene Nursing Home 以及14个家庭。这一次报佳音的规

模是前所未有的。从我们探访的家庭、养老院长辈与行动不

便的病患者的眼神以及所流下的眼涙，报佳音队确实带给他

们大好的信息与莫大的安慰。虽然筹划如此大规模的活动，

需要付上很大的精力，动用很多的人力，然而这是很有意义

的关怀事工，值得我们延续下去。
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2008
年

Lanjut 与 宣教站联办 “大能的子民”

张路加 
福音特会

2010
年
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2012
年

Tanjung  
Puteri 

“家 + 佳” 
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2013
年

华语 

工作委员会 

就职礼

华语 

工作委员会 

全家福

万隆静修

多年前我们开始了早餐事工，于每主日崇拜过后提供早餐，让堂会

学校的老师和同学不必挨着空肚子上课。其他的弟兄姐妹也可以留

步，在厨房两侧空间从容的喝咖啡、吃糕点，彼此交流团契，这已

形成了华语崇拜的一个特色。早餐的预备是由一组来自壮年聚会的

弟兄姐妹负责，他们几乎每个主日都风雨不改，提前一个小时抵达

教会预备早餐，忠心的默默的付出。壮年聚会每一个月都为弟兄姐

妹邀请讲员分享不同课题，一般上是在圣餐主日，给年长会友以及

没有参于其他事奉的弟兄姐妹一个团聚的平台。

除了生理上的老化问题，我们所面对的还有其他艰巨的挑战，例如

会友的属灵成长，堂会学校现有的课程是否能满足会友特别是年轻

一代的需要。另一方面，弟兄姐妹个人事业的压力与冲击，接班人

的青黄不接，俗世价值观的腐蚀等等，都需要我们花精力找对策去

解决。求上帝兴起更多爱教会的弟兄姐妹，愿意为祂的国度鞠躬尽

瘁，付上代价。我相信，在人不能，在上帝凡事都能！但愿华语崇

拜的弟兄姐妹们都能够在未来的岁月中继续前进、成长、壮大！
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